
 
 

運動会終了のお礼 
9 月 26 日（日），快晴に恵まれる中で運動会を開催し，無事に終了することができま

した。半日開催，弁当なし，来賓への来場自粛をお願いする等，昨年度同様の形で

開催しましたが，いかがだったでしょうか。 

子ども達は，短時間で集中して練習した姿を十分に発表できたと思います。「運動

会でがんばった」という感想を学級通信で紹介されていた子がたくさんいました。全力

を出している子どもの姿は，見ていて気持ちがいいですね。運動会のスローガンだっ

た「みんなで心を一つに 熱く燃え上がれ堂崎小」は，おおむね達成できたと考えてい

ます。 

保護者の皆様には，前日の地区テント張りから当日の係り，片付けまで，たいへん

お世話になりました。ありがとうございました。また，「親子なかよく」には多数の親子の

参加があり，びっくりしました。6 年生の保護者の皆様には，「親子で合わせて！」の気

合の入った仮装で盛り上げていただきました。 

PTA 役員会を中止したので心配していたのですが，運動会はスムーズな運営がで

きました。保健体育部，本部役員の皆様のおかげです。お礼申し上げます。 

一つだけ苦言を。運動会後，校門横にタバコの吸殻の入った空き缶が３つほど残っ

ていました。次回からはこのようなことがないようお願いします。 
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短距離⾛は，感染防止を考
えて，1 組の人数を減ら
し，セパレートコースで⾛
りました。 
 
 
 
低学年の表現運動は，松島
先生の振り付けでした。色
とりどりの衣装も⾒栄え
がしました。 
 
 
 
「親子なかよく」では，ホ
ントに親子が仲良くして
いる姿をたくさん⾒られ
てよかったです。 



 

教育実習終了 
末吉さんの教育実習が 9 月 30 日で終了しました。学生生活に比べればとてもハー

ドな 1 ヶ月間だったと思います。教員の仕事を間近で見て，どんな感想を持ったのか

気になったのですが，「今までよりも，小学校の先生になりたい気持ちが強くなりまし

た。」ということでした。うれしいですね。ぜひ夢をかなえてください。末吉さんの今後に

期待しています。 

＜校長日記＞  

9 月 26 日(日) 

運動会の打ち上げもなく，まっすぐ帰宅（笑）。私のような年寄りには半日開催の

運動会がちょうどいい疲れ具合でした。 

9 月 28 日(火) 

朝から運動会の片付けでした。日曜日の午後に先生方が片付けをかなりすませ

ていたので，今日の片付けは短時間で済みました。 

9 月 29 日(水) 

朝から大村へ出張のため学校を留守にしました。 

9 月 30 日(木) 

3 年生が社会科の校外学習として，深江町にある「しきしま蒲鉾」へ見学に出かけ

ました。工場見学では竹輪作りもしたそうです。竹輪は家に持って帰ったそうですが，

自分で作った竹輪はおいしかったことでしょう。 

10 月 1 日(⾦) 

明日は若草保育園の運動会。今日は，会場である本校体育館で練習があってい

て，私もしばらく見学させてもらいました。園児たちの動きがかわいかったです。 

⾼学年の表現運動では，オリンピックにちなんだピクトグラムが登場。荒木先生のアイデアでした。 

6 年生保護者の仮装とインタビューで会場が盛り上がりました。ご本人たちもかなり楽しそうでした。 



 
 

堂崎⼩のシンボル「けやき」が伐採されます 
以前お知らせしていた「けやきの伐採」ですが，

木曜日の夕方に連絡があり，作業日が明日 10 月 9

日（土）に決まりました。業者の方が来校され，直接

けやきの状態を確認された結果，「根元から切るし

かないです」ということになりました。土曜日の朝か

ら作業だそうです。 

「最後なので記念に子ども達とけやきの写真を撮

ったらどうでしょう」というアイデアを中川先生が出し

てくれました。「それはいい」ということで，急ではあ

りましたが，今日の朝から全校児童がけやきの前に

集まって記念写真撮影を行

いました。 

保護者の中には，けやき

の木にまつわるたくさんの

思い出をもっておられる方もおられることでしょう。学校創立以

来の歴史ある大木「けやき」がなくなるのはたいへんさびしいこ

とですが，事故等の心配があり伐採を決めたことをご理解くだ

さい。月曜日からは「けやき」のない堂崎小学校となりますが，

また新しい歴史を作っていけるものと思います。 

不審者対応の避難訓練 
10 月 5 日（火）5 校時に避難訓練を行いました。不審

者が学校に入ってきたことを想定しての避難訓練でし

た。 

20 年前に日本中を震撼させた大きな事件が起きまし

た。大阪教育大学附属池田小学校に刃物を持った男

が侵入し，児童 8 名を殺害，その他多くの重傷者も出し

た事件です。 

その頃は，「開かれた学校」ということが叫ばれてい

た時代でした。しかし，この事件が起こったことで，開く

前にまず安全を確保しなければ，という空気が一気に

広がったことを覚えています。それまでなかった，不審

者を想定した避難訓練が学校ではじまったのもそれか

らです。 

今回，スクールサポーターの福田さん（元警察官）を
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講師に招き指導をしていただきました。半分は，私たち教職員の研修という意味合いも

あります。「刺又（さすまた）」という犯人の動きを封じ込める道具を使う練習もしました。 

講師の方も，「学校以外でも襲われることはあります」という話を子どもたちにされて

いました。とにかく子ども達には，「危険を察知し，近づかない」「危険からは逃げる」と

いう力を身に付けて欲しいと思います。 

 

＜校長日記＞  

10 ⽉ 4 ⽇(⽉) 

10 月に入ったというのに，いつまでも気温が高いです。今日も最高気温は３０℃を

超えていました。朝夕は秋の気配が出てきましたが，それにしても例年とはちがう気

温が続いています。体育館へ向かう途中にある桜の木に花が咲いていました。気候

がどこか例年とちがうのでしょうね。 

10 ⽉ 5 ⽇(火) 

稲森先生が「アケビ」を紹介されていました。私たち

の頃は見つけるとフツーに食べていた記憶があります。

今はアケビを食べなくても他に美味しい物が家にたくさ

んあるので，アケビを口にしたことのある子はほとんどい

ないかもしれません。  

10 ⽉ 6 ⽇(水) 

田口教頭先生が退院されて，自宅療養に移られました。必要があり，島原市にあ

る自宅を訪問してきました。今はコロナ感染対策で病院にお見舞いにいくことができ

ないので，８月末以来の対面でした。「１０ｋｇやせました」と言われていましたが，ず

いぶん元気になられていました。自宅から通院しながらリハビリを続けられるというこ

とでした。今のところ，１０月いっぱい休まれる予定です。 

10 ⽉ 7 ⽇(木) 

朝活動で「生き物集会」がありました。飼育委員会の

子ども達が学校で飼われている動物をクイズにして紹

介していました。 

10 ⽉ 8 ⽇(⾦) 

6 年生が「ふるさと発見ツアー」へ出かけました。これは南

島原市の歴史を学んでもらおうという市の企画で，市内小学

校の６年生が対象です。ガイドさんつきで日野江城と原城を

見学してきました。世界遺産になっている遺跡です。郷土の

誇りでもある遺跡のことを，しっかり学んでくれたものと思いま

す。 

 



 
 

5 年⽣が宿泊学習に⾏ってきました 
10 月 13 日（水）～14 日（木），5 年生が千々石少年自然の家で一泊する宿泊学習

を行いました。 

お互いにふれ合いを深め，楽しい思い出を作ることが目的の第一です。第二の目

的は，基本的な生活習慣や公衆道徳などの実地体験を積むこと，共に協力し合う人

間関係を実地に育むこと，です。これらのことを宿泊や野外活動などの集団生活を通

して学びます。 

子ども達は，グループ活動をし，同じ部屋に泊まり，しゃべり，笑い，楽しそうに過ご

していました。第一の目的は達成です。それでは第二の目的はどうだったのかと言え

ば，これは当たり前ですが個人差がありました。堂崎小に限らずどこの学校の子もそう

なのですが，このことについては，また別の機会に書きたいと思います。 

何はともあれ，大きな事故・トラブル等なく 2 日間を過ごした５年生でした。 

 

堂崎ソフトボールクラブが県大会に出場 

堂崎小ソフトボールクラブが 10 月 9 日（土）～10 日（日）に松浦市で開かれた新人

戦の県大会に出場しました。そして，お土産のクッキーを保護者の方が学校に届けて

くださいました。そこで本日，全校の子ども達にお土産のクッキーを１枚ずつ持って帰

令和３年度 南島原市⽴堂崎小学校 令和 3 年 10 月 15 日 No.25 

感謝の心を持ち、自ら学び、たくましく⽣きる子供の育成 堂小だより 
文責 林⽥規⾏ 

 

1 日目の午前中は橘神社で川遊び。午後からは追跡ハイキング。暑かったですが，みんな元気に活動し
ていました。夜もナイトハイキングに出かけて，お化けにビックリ。夜遅くまで話し声がしていました。 

２日目は，アスレチックで遊んだ後，飯ごうでご飯を炊き，カレーを作りました。かまどの火を上手にお
こすことができ，後の作業がスムーズでした。ご飯もおいしく炊け，カレーもおいしくできていました。 



らせています。「帰り道に食べないように」言ってあります（笑）。 

以前は，旅行などのお土産を子ども達に，ということでいただくことがよくありましたが，

今は食物アレルギーの子も増えてきて，遠足などでもお菓子のやり取りは控えるように

なってきました。ありがたいことではあるのですが，今後は子ども達へのお土産のお気

遣いはお断りしたいと思いますので，ご理解をお願いします。 

 

＜校長日記＞  

10 月 11 日(月) 

土曜日にけやきの木が切られました。上のほうの枝分かれした部分から順に切っ

ていき，最後の太い幹の部分を切るのはかなりの時間がかかっていました。 

今日，運動場を見ていると，子どもたちはけやきの切り株に乗って遊んでいました。

ちょうど乗ってみたくなる高さの切り株です。 

10 月 12 日(火) 

学校のタブレットのパスワードを各人それぞれのものに設定しています。パスワー

ドは本来 1 台ずつちがうものですが，導入時は管理のために同じものを使用してい

ました。同じパスワードだと他人になりすました書き込みができます。全国的にそうい

うトラブルが発生していることが報道されていました。子ども達もタブレットの使い方に

慣れてきたので，各人がそれぞれのパスワードを設定することとしました。家の鍵と

同じように，友だちにも教えないことも先生方に指導してもらいました。「パスワードを

忘れて起動できません」という子が出てくることが予想されるので（笑），担任が控え

を持っています。 

10 月 13 日(水) 

宿泊学習の引率。荒木先生がすべてやってくれるので，夜に男子部屋へ「やかま

しか！はよ寝ろ！」と言いに行った以外は（笑），お気楽に過ごせました。 

10 月 14 日(木) 

6 年生は龍石海岸へ地層見学，２年生は堂崎郵便局見学へ出かけました。どちら

も有意義な学習ができたということでした。 

10 月 15 日(⾦) 

今日は３年生がＡコープ見学へ出かけました。いつも行っている場所かもしれま

せんが，見学に行くと新しい発見もあったはずです。特別サービス（笑）もたくさんし

てもらったそうです。 

 

４〜６年生の保護者のみなさんへ 
「夏季休業日における学習者用の端末等の持ち帰りに係るアンケートのお願い」という市教育
委員会からの文書を持ち帰らせています。今回の保護者アンケートは，｢オンライン｣か｢用紙提
出｣のどちらかで御回答くださいということですので，対応をよろしくお願いします。オンライ
ンで回答された場合は，用紙の提出は不要です。締め切りは，10 月 2２日（金）です。 



 
 

「けやき」のその後 
10 月 9 日（土）に「けやき」が伐採されたことは

お知らせしましたが，今ではその切り株に子ども

達が乗って遊んだりしています。のどかな，いい

光景です。 

下は伐採時の写真です。一気に切り倒すわけ

ではなく，クレーンでつった部分から順に切って

いくやり方で作業が進んでいきました。最後の根

元の部分は太いので簡単には切れず，とても時

間がかかっていました。切り株を見ても，本当に大きい木だったなあと思います。 

 

堂崎小学校の校章の由来は？ 
右の図が堂崎小学校の校章ですが，この校章

の由来はご存知でしょうか？ 

私は，はじめて見た時に「鉄腕アトム」なのかな

あ，と想像しました（笑）。アトムでなかったら，一体

これは何を図案化したものか気になっていました。 

あることを調べるのに，学校にあった資料を読ん

でいたところ、たまたま校章のことが書いてありまし

た。 

それによると，昭和４３年、当時本校に勤務されていた小谷寿富先生という方が作ら

れたものだということです。小谷先生によると，校章は堂崎の「ど」を図案化したものな

のだそうです。言われてみれば確かに「ど」ですね。そして，尖った２つの部分は子ども

と学校、両方の発展を願ってデザインされたのだそうです。由来がわかると，今までより

も校章に親しみがわくような気がしてきます。 

御存知の方もいらっしゃると思いますが，こういうことは時々書き記しておかないと，

いつのまにかみんなの記憶から忘れ去られてしまうのだろうと思います。機会を見つけ

て，こういう学校の歴史に関わることも紹介できればと思っています。 
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稲森先生 お世話になりました 
永田京子先生の代替で本校に勤務していただいた稲森義幸先生の勤務が本日で

終了でした。朝の集会で稲森先生からのお別れの挨拶の後，志穏君と凛人君が花束

を渡し，拍手でお別れの会を終わりました。いつも学校近辺で見つけてきた動植物を

廊下で紹介し，子どもたちが自然に興味を持つように働きかけていらっしゃいました。

今後のご活躍を願っております。 

 

＜校長日記＞  

10 月 18 日(月) 

昼休み，飼育委員会の子どもたちが「ふれあ

い広場」を開いています。いつも飼育小屋の中

にいるウサギを外に出して，みんながエサをや

ったり，さわったり，抱っこしたりできるようにする企画です。混雑しないように，学年

ごとに曜日を分けて実施していました。 

10 月 19 日(火) 

「有家・西有家地区体力づくりマラソン大会」の会議が行われ，今年度も中止が決

定しました。ウイルス感染への不安が拭えないため 2 年連続での中止となります。 

10 月 20 日(水) 

１年生の研究授業があり，山田先

生の授業を全教員で参観しました。１

年生がしっかり学習しているのがすば

らしかったです。山田先生の授業か

らたくさん学ばせてもらいました。 

10 月 21 日(木) 

４年生が社会科の学習で南有馬の

ゴミ処理場へ見学に出かけました。 

10 月 22 日(⾦)  

表彰の伝達を行いました。 

「令和３年度 JA 共済書道コンクール」  

・支店長賞 ３年 小嶺陽彩さん 

・佳作 ４年 白石煌明くん 

また，ソフトボールクラブが南島原市

大会で優勝したことの紹介もしました。   

このような表彰が子ども達の今後の

励みになればいですね。 

１１月⾏事予定 
1 日(月) ランランタイム開始 

2 日(火) 5 年生親子レク（海岸清掃） 
3 日(水) 文化の日 
5 日(金) 1 年生生活科見学（北有馬） 
 4 年生親子レク（海岸清掃） 
9 日(火) 芋掘り 

10 日(水) 委員会活動 
11 日(木) 4 年口之津浄水場等見学 
 1 年親子給食・親子レク 
12 日(金) ⻄望展・古野展 〜14 日 
17 日(水) 代表委員会 
19 日(金) 6 年薬物乱用防止教室 
23 日(火) 勤労感謝の日 
24 日(水) 集団下校  
25 日(木)，29 日(月) 持久走試走 
  



 
 

永⽥京⼦教諭が復帰しました 
脚の手術のため病休をとっていた永田教諭が 10 月

25 日（月）から勤務に復帰しました。永田教諭は４月末

に入院，手術をし，その後療養・リハビリを続けておりま

した。手術した脚の回復具合は順調ということですが，

まだ杖も使っている状態。まだ万全とはいえない中で，

ひまわり教室をのぞくと以前と変わらない授業風景を

見ることができました。永田先生の復帰で，ひまわり学

級の子ども達は気分も新たに頑張ってくれるものと思います。 

 

読書旬間がはじまりました 
10 月 27 日から「全国読書週間」です（週間です

が，文化の日を挟んだ 2 週間）。10 月 27 日は「文字・

活字文化の日」でもあります。堂崎小でも，図書担当

の山田先生・松島先生と図書委員会の子ども達を中

心に様々な取り組みを行っています。 

26 日（火）は，「おはなしの部屋」というタイトルで先

生方の読み聞かせがありました。子ども達は縦割り班

ごとに９つの部屋に分かれて，読み聞かせを楽しみま

した。 

28 日（水）は，「読書集会」がありました。地元の読

み聞かせグループ「チューリップお話の会」の方々に

来ていただき，体育館で集会を開きました。はじめに

図書委員会から多読者の表彰，図書クイズがあり，そ

の後，お話の会の方々から手遊び歌，大型絵本の読

み聞かせ，ペープサートなどをやってもらいました。子

ども達は大喜びでした。 

他にも，「読書ビンゴ」や「見つめようカード 読書時

間調べ」の取り組みもあります。盛りだくさんな読書旬

間です。 

●「読書冊数の目標（低学年 150 冊，中学年 100 冊，高学

年 80 冊）を達成して紹介された子どもたち」 
【1 年⽣】荒⽊海志 ⽯川琉煌 ⾦⼦星⼼ 松永陽希 ⽯橋黎⾳ 神崎梨華 
⼩島瑠莉 本多結愛 松尾結⽻ 【2 年⽣】⾦丸愛佳 松尾かんな 松尾稀結 
【3 年⽣】⻤塚琉花 ⾦丸愛実 本村美侑希 【5 年⽣】⾦⼦椛歩 
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感謝の⼼を持ち、⾃ら学び、たくましく⽣きる⼦供の育成 堂⼩だより 
⽂責 林⽥規⾏ 

 

学校⼀の読書冊数は⾦丸愛実さん。 

チューリップの会のペープサート 



＜校長日記＞  

10 ⽉ 25 ⽇(⽉) 

市教委からの文書「学校給食アンケート調査」を２・４・６年生へ配布しました。新給

食センターからの給食配食がはじまって約 2 ヶ月。給食に関しての意見を把握して

今後に生かすのが主な目的のようです。 

回答は，「調査用紙かオンラインのどちらかで」となっています。用紙にはＱＲコー

ドが印刷されていて，スマホなどでアクセスして回答することができます。これからは，

このような形での調査が増えてくるだろうと思います。オンラインで回答してもらう方

が担当者としては助かりますので，無理でなければ，ご協力をお願いします。 

10 ⽉ 26 ⽇(火) 

6 年生の水田学級で公開授業が行われました。タブ

レットを活用した授業の研修を目的として，市内小中

学校から先生方が参観に集まりました。国語（作文）の

授業でしたが，キーボードでの文字入力に慣れた 6 年

生の姿が参観の先生方に印象的だったようです。 

今年度末には１～３年生にも 1 人 1 台のタブレットが

導入される予定です。解決すべき課題もありますが，

デジタル機器を学習道具として使いこなす時代が来ています。 

10 ⽉ 27 ⽇(水) 

クラブ活動があっていました。ものづくりクラブは洗

面器で大量のスライムを作っていました。忘れた頃に

カビが生えたスライムが家で発見され，「捨てなさ

い！」と怒られる姿が目に浮かびます（笑）。ハンドメイ

ドクラブでは美味そうなフルーツ飴を作っていました。 

10 ⽉ 28 ⽇(⽊) 

堂小のプールは水漏れしているので，定期的に水を入れています。プールは水

を張った状態にしていないと，表面が乾いて劣化するそうなのです。今回，プール

終了後にヘドロ対策の薬剤を購入し，投入しました。これで来年のプール掃除がラ

クになるぞと思っていたのですが，注水を続けていると薬剤が薄まって効果が薄れる

かも，と心配になっています。実験結果は来年の 6 月にわかります。 

10 ⽉ 29 ⽇(⾦) 

5 年生が普賢岳災害の学習で校外学習へ出かけました。災害記念館や旧大野木

場小学校，砂防みらい館を見学し，学習を深めました。 

来週は 1 年生，再来週は４年生が校外学習に出かけます。 
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